Adresse: Adrian Robu

Rue des Fayhs 123

2000 Neuchâtel, Suisse

adrianrobu@yahoo.com

Panel 12: Social and Dimension of Kinship: Family, Neighbourhood, City

20 minutes

Titre : L'organisation de la Mégaride antique. Le rapport entre la liste de cinq mérè de

Plutarque (QG, XVII) et les collèges mégariens de cinq stratèges

Résumé:

Plutarque évoque dans ses *Questions Grecques* une première organisation politique de

la Mégaride en cinq *mérè* (« districts »). À cet égard, nous constatons que cette liste est

analogue au catalogue des vaisseaux mégariens de l'Iliade évoqué par Strabon (IX, 1, 10).

Cette dernière tradition, lancée pour appuyer leurs prétentions des Mégariens sur l'île de

Salamine dans leurs disputes avec les Athéniens, évoque aussi une division de la Mégaride en

cinq unités.

En essayant de localiser les sites mentionnés par Strabon et Plutarque, nous

remarquons que plusieurs d'entre eux se trouvaient déjà à l'époque archaïque en possession

des Corinthiens (Pérachora) ou des Athéniens (Salamine). Cela suggère que les deux listes,

dont la source seraient les historiens mégariens de l'époque hellénistique (Héréas ou

Dieuchidas ?), devraient être interprétées comme l'expression de la propagande mégarienne

vis-à-vis des cités voisines qu'étaient Athènes et Corinthe.

Quant à la division de la Mégaride en cinq unités, les savants ont constaté que

plusieurs magistratures mégariennes comptaient cinq membres. L'examen des quelques

décrets mentionnant des collèges des stratèges suggère que les Mégariens ont introduit

l'organisation en cinq unités non pas à l'époque archaïque (l'opinio communis), mais très

probablement à la suite de leur entrée en 243 dans la Ligue achéenne. Dans ce cas, ce n'est

pas une ancienne division en cinq mérè qui est préservée dans la structure par cinq des

institutions mégariennes, comme on a souvent cru, mais plutôt l'inverse. Afin de donner

crédibilité à cette structure, les historiens mégariens ont soutenu une ancienne division

territoriale de la Mégaride en cinq « districts ». Il s'agit alors d'une tradition manifestement

fictive qui présentait une extension maximale de la Mégaride (comprenant l'île de Salamine et

la presqu'île de Pérachora) et qui n'a aucun rapport avec l'organisation de Mégare archaïque, mais avec l'histoire ultérieure de la cité.